

**REUNIFICATION ALLEMANDE,
COLONISATION ALLEMANDE : LES DEUX FACES
D'UNE MEME MEDAILLE DANS *WESSIS IN WEIMAR*
DE ROLF HOCHHUTH ET DANS *DIE DEUTSCHE
KOLONIE TOGO 1884-1914* DE PETER SEBALD**

Kouadio Denis SOUANGA

Université Alassane OUATTARA, Bouaké (République de Côte d'Ivoire)
souangadenis2018@gmail.com

Résumé

*Dans sa satire de la société allemande au lendemain de la réunification de ses deux États, l'auteur allemand Rolf Hochhuth met en lumière les faiblesses de leurs systèmes économiques respectifs en vigueur depuis le partage du Reich (*Wessis in Weimar* [1993]). R. Hochhuth ne manque pas d'arguments pour stigmatiser les grandes campagnes d'expropriation qui ont sous-tendu les réformes économiques entreprises en ex-RDA par le gouvernement de Bonn. Dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914*, Peter Sebald porte, pour sa part, à la connaissance du lecteur les abus du colonialisme au Togo. L'analyse du capitalisme, appréhendé chez ces deux auteurs comme un système économique déshumanisant, est l'objet de la présente étude. Quel rapport peut-on, en effet, établir entre l'intervention de la RFA en ex-RDA pendant le processus de réunification allemande et la conquête coloniale du Togo par l'administration coloniale allemande ? Quelle leçon tirer des abus opérés sur les populations lors de ces événements ? Trois axes de réflexion conduisent notre démarche : la mise en relief des monstruosité du capitalisme dans ces deux ouvrages, celle des limites de ce système économique, levier de ces exploitations, et la nécessité de son humanisation chez ces deux auteurs. Au terme de notre réflexion, nous sommes parvenus à la conclusion que les abus de la réunification et de la colonisation allemande continuent de hanter la conscience humaine, malgré la fin de ces deux événements. Aussi, importe-t-il de prendre conscience de la valeur humaine de tous les peuples et de leurs aspirations à de meilleures conditions de vie.*

Mots-clés : réunification, colonialisme, abus, conscience.

Abstract

*In his satire on German society following the reunification of its two states, German author Rolf Hochhuth highlights the weaknesses of their respective economic systems in force since the division of the Reich (*Wessis in Weimar* [1993]). R. Hochhuth has no shortage of arguments to stigmatize the major expropriation campaigns which underpinned the economic reforms undertaken in the former GDR by the Bonn government. In *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914*, Peter Sebald, for his part, brings to the reader's attention the abuses of colonialism in Togo. The analysis of capitalism, understood by these two authors as a dehumanizing economic system, is the subject of the present study. What connection can we, in fact, establish between the intervention of the FRG in the former GDR during the process of German reunification and the colonial conquest of Togo by the German colonial administration? What lesson can be learned from the abuses committed against populations during these events? Three axes of reflection guide our approach: the highlighting of the monstrosities of capitalism in these two works, that of the*

limits of this economic system, the lever of these exploitations, and the need for its humanization in these two authors. At the end of our reflection, we came to the conclusion that the abuses of reunification and German colonization continue to haunt human consciousness, despite the end of these two events. It is therefore important to become aware of the human value of all peoples and their aspirations for better living conditions.

Keywords: reunification, colonialism, abuse, conscience.

Introduction

Le processus de réunification allemande thématise par l'auteur allemand R. Hochhuth dans *Wessis in Weimar* a été marqué par des abus de tout genre. Les campagnes de revalorisation du système économique en ex-RDA, caractérisées par l'exploitation tous azimuts du patrimoine national, mettent en lumière les faiblesses de ces réformes. En effet, en lieu et place de la nation allemande, le patrimoine national s'échappe des mains des *Ossis* (= des Allemands de l'Est) au profit des différentes bureaucraties de l'État fédéral. Il en résulte toutes sortes de dérives ayant pour corollaires misère et désolation. Les faiblesses de ce processus s'apparentent, à bien des égards, aux monstruosité perpétrées par l'administration coloniale allemande du Togo et thématisées par P. Sebald dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914*.

Quel rapport peut-on, en effet, établir entre l'intervention de la RFA en ex-RDA pendant le processus de réunification allemande et la conquête coloniale du Togo par l'administration coloniale allemande ? Quelle leçon tirer des abus opérés sur les populations lors de ces événements ?

Trois axes de réflexion conduisent notre démarche dans la présente étude : la mise en relief des monstruosité du système capitaliste, levier de ces exploitations dans *Wessis in Weimar* de R. Hochhuth et dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914* de P. Sebald, celle des limites de ce système économique dans ces deux ouvrages et la nécessité de son humanisation. La méthode d'analyse utilisée dans la présente étude est l'altérité¹.

¹Définie comme le caractère de ce qui est autre, de ce qui est extérieur à soi, l'altérité fait appel à la reconnaissance de l'autre dans sa différence ethnique, sociale, culturelle ou religieuse. Elle s'inscrit dans un rapport de soi à l'autre, c'est-à-dire la façon dont chacun d'entre nous perçoit, comprend autrui et interagit avec lui (Cf. Liendle, 2023). L'altérité se présente également chez Mohammad Abouzeid Fadwa comme une notion neutre, une entité indépendante, à la fois semblable et différente du moi : semblable parce que l'autre, en tant que sujet pensant et conscient est un autre moi qui perçoit, juge et éprouve les mêmes sentiments et émotions que le moi. Cependant, cette entité indépendante est différente du moi parce que cet autre moi n'est pas moi, mais une unité autonome et singulière qui se distingue complètement du moi, souligne M. A. Fadwa. Aussi, soutient-il sa démarche avec les propos de Jean Paul Sartre en ces termes : « l'Autre c'est « le moi qui n'est pas moi » » (2024). Pour M. A. Fadwa,

1. Des monstruosités du système capitaliste dans *Wessis in Weimar* de R. Hochhuth et dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914* de P. Sebald

Dans sa satire de la société allemande au lendemain de la réunification de leurs deux entités étatiques, l'auteur allemand R. Hochhuth met en lumière, dans *Wessis in Weimar*, les effets pervers de la réforme monétaire en ex-RDA. De même, son homologue P. Sebald stigmatise, dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914*, les abus du pouvoir colonial allemand dans la colonie du Togo.

1.1. Des effets pervers de la réforme monétaire en ex-RDA dans *Wessis in Weimar* de R. Hochhuth

Les réformes économiques entreprises en ex-RDA par le gouvernement de Bonn ont été marquées par toutes sortes d'abus ayant pour conséquences misère et désolation. Malheureusement, le sort de la population, désormais confrontée aux dures réalités du chômage, ne semble préoccuper personne chez R. Hochhuth. Rompues aux affaires et à la corruption de toute nature, les compétences en charge de la mise en valeur des terres et des bâtiments étaient presque autant satisfaites que lors de l'occupation de celles-ci par l'ex-URSS.

Tout en dénonçant l'échec du système socialiste en Allemagne de l'Est, les *Wessis* (=les Allemands de l'Ouest), mettent à nu les monstruosités du système capitaliste, caractérisées dans *Wessis in Weimar* par les retraites anticipées, le chômage technique, les pensions transitoires de vieillesse. Le système capitaliste, supposé jouer le rôle d'antidote du socialisme que les *Ossis* tentent de rejeter, se révèle pire que le mal que l'on veut soigner chez ces populations.

Dans ce processus de mutation économique, la RFA s'est, en effet, compromise dans l'exploitation de l'ex-RDA. La loi de privatisation et de réorganisation du patrimoine national (Cf. Hochhuth, 1993 : 9) qui consacre la liquidation et la destruction de l'ex-RDA ouvre la porte à toutes sortes de spéculation. L'argent mal acquis au cours de cette opération est dissimulé sur les comptes d'amis à l'Est pour éviter que les

en effet, l'altérité exprime une non-différence qui est en même temps une différence, et vice versa. Elle est une autre identité, l'identité de l'Autre. Cette théorie s'adapte, à bien des égards, à l'analyse des relations tumultueuses entre les colons allemands et les populations dites indigènes du Togoland et entre les Allemands de l'Ouest et ceux de l'ex-RDA dans le processus de la réunification.

fossoyeurs de l'économie est-allemande soient démasqués (Cf. Hochhuth, 1993 : 17). La presque totalité des parcelles de terrains tout comme les constructions sont bradées aux étrangers (Cf. Hochhuth, 1993 : 28).

Ces crimes économiques portent également sur le sabotage du tissu économique. Les campagnes de dénigrement contre la production industrielle à l'Est et la main-d'œuvre *ossis* discréditent l'économie de l'ex-RDA (Cf. Hochhuth, 1993 : 212-213). Des fermes sont détruites sans le moindre dédommagement (Cf. Hochhuth, 1993 : 90). Bref, le processus de réunification allemande, sous-tendu par la mise en vigueur de l'union monétaire à travers la liquidation intégrale de l'économie est-allemande, de ses institutions et la transplantation du capitalisme libéral (Cf. Knaebel/Rimbert, 2024), a ruiné l'espoir des *Ossis*. Il a été un échec à la réalisation de « l'unité intérieure » (Ahbe, 2024) tant souhaitée.

Cette exploitation de l'ex-RDA par la RFA visait, à l'évidence, un seul objectif : rendre ce pays, septième exportateur mondial avant la réunification, totalement incapable d'exporter. En effet, à travers cette banqueroute programmée, les autorités de Bonn caresseraient le secret espoir de voir l'ex-RDA perdre ses partenaires commerciaux, notamment les pays de l'Europe de l'Est qui ne pourraient pas acheter le Deutsch Mark dans lequel les produits de l'ex-RDA leur seront désormais proposés (Cf. Hochhuth, 1993 : 12). Et ils l'ont réussi, parce qu'ils en ont les moyens.

Toute cette aliénation du pouvoir économique des *Ossis* a fortement contribué à l'asphyxie de l'économie de l'ex-RDA dans son ensemble. Elle n'a d'égale, entre autres, que celle entreprise par le Deuxième Reich allemand dans ses anciennes colonies. Celle du protectorat allemand caractérisée également par les abus de tout genre et mise en relief par P. Sebald dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914* en est un exemple édifiant.

1.2. Des abus du pouvoir colonial allemand dans la colonie du Togo dans Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914 de P. Sebald

Dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914*, P. Sebald livre un aperçu condensé de l'ensemble de l'ère coloniale allemande au Togo, une colonisation marquée également par l'exploitation du potentiel humain et matériel de cette ancienne colonie. A l'image de l'ensemble des possessions coloniales en Afrique, le Togo allemand a été créé pour

éviter, comme le souligne Jules Kouassi Adja, « de tomber dans la décadence » (2009 :14). S'appuyant sur l'idéologie propagandiste de Friedrich Fabri, tirée de l'œuvre *Bedarf Deutschland Kolonien ?* de Paul Leroy-Beaulieu, J. K. Adja tente de justifier la colonisation allemande par la nécessité pour le Reich de s'étendre, afin de déverser dans ses domaines d'expansion le surplus de ses forces, mais aussi pour augmenter ses capacités de production par actions réciproques, seule condition pour atteindre la puissance et la prospérité (Cf. 2009 : 14).

Cette possession coloniale devient très vite la vache à lait du Deuxième Reich. Entamée dès la fin du XIX^e siècle, la conquête effective du Togoland commence par le contrôle du commerce atlantique de l'import/export dans les zones côtières. Le relèvement de l'impôt en numéraire et en nature, notamment sur le commerce intra-africain et particulièrement sur le bétail et les voies d'accès aux différentes localités (Cf. Sebald, 2013 : 90), permet à l'administration coloniale de protéger les entreprises européennes (Cf. Sebald, 2013 : 48).

Il s'ensuit un commandement direct, une occupation effective. Sous la direction de Jesko von Puttkamer, la colonie du Togo est réorganisée (Cf. Sebald, 2013 : 48). Sous le couvert d'initiatives privées, J. v. Puttkamer organise des expéditions punitives contre les populations insoumises. En témoignent les propos du commandant de troupes Valentin von Massow sur l'une de ses incursions à travers le pays Konkomba en décembre 1897 : « *Im ganzen habe ich cirka 40-50 Ortschaften eingeäschert, so viel als möglich Farmen zerstört, ca. 300 Stück Rindvieh und 100-200 Schafe fortgetrieben* » (Sebald, 2013 : 59)².

Provoquées de la sorte, les populations qui tentent de se défendre avec des flèches et des arcs sont systématiquement fusillées avec des armes modernes de précision. Ces répressions extrêmement violentes de ces velléités de résistance mettent fin à toute opposition militaire réelle au pouvoir colonial, au point où cette colonie fut qualifiée de colonie modèle par les colons (Cf. Sebald, 2013 : 88). De plus, les énormes fortunes tirées de l'exportation des produits agricoles, tels que le palmier à huile et les noix de coco (Cf. Sebald, 2013 : 93), du commerce de l'ivoire (Cf. Sebald, 2013 : 95) ainsi que de l'exploitation abusive du bois profitaient presque exclusivement aux colons. Tout ce succès économique se faisait malheureusement sous la contrainte des

² (Dans l'ensemble, j'ai incendié environ 40 à 50 localités, détruit des exploitations agricoles autant que possible, emporté environ 300 têtes de bovins et entre 100 et 200 moutons). [Traduit par nous, S. K. D.].

populations dites indigènes. Il était guidé, selon Jürgen Zimmerer et Joachim Zeller, par l'idéal typiquement allemand de l'État colonial et de sa société selon lequel les Africains devraient perdre leur autonomie économique et politique et travailler chez les Blancs dans des fermes, des mines ou des ménages (Cf. 2004 : 31).

Ainsi, sur la base de cet idéal et à l'image de la campagne d'expropriation qui a sous-tendu les réformes économiques entreprises en ex-RDA lors de la réunification allemande, les Allemands ont, au cours de la période coloniale, pillé, par la violence, le protectorat du Togo sous leur domination. Prenant donc le modèle allemand de développement pour modèle, ils ont, chaque fois que l'occasion se présente, exploité toutes les situations à leur profit avec pour corollaires toutes sortes d'humiliation chez les populations autochtones, désormais étrangères sur leurs terres natales. L'exploitation éhontée des ressources humaines et matérielles de ces deux États – l'ex-RDA et l'ex-protectorat du Togo - met en relief les limites du capitalisme.

2. Des limites du capitalisme dans *Wessis in Weimar* de R. Hochhuth et dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914* de P. Sebald

Appréhendé comme le système économique basé sur la propriété privée des moyens de production et structuré en vue de maximiser les profits (Cf. BM Dictionnaire, 2024), le capitalisme présente théoriquement de multiples avantages. Cependant, les nombreuses faiblesses qu'il étale chez R. Hochhuth et chez P. Sebald font de lui un système économique flatteur et déshumanisant.

2.1. Le capitalisme : Un système économique flatteur dans sa conception

Le système économique capitaliste repose sur des piliers majeurs, tels que la propriété privée qui donne la possibilité aux individus de posséder des biens matériels et /ou immatériels, l'intérêt personnel qui mène les individus à agir selon leur propre avantage, la concurrence qui donne la liberté aux entreprises de pénétrer ou de quitter un marché, afin de maximiser leurs prospérités sociales. Dans ce système, les pouvoirs publics ont un rôle limité consistant à la protection des droits

des citoyens et au maintien d'un environnement propre, dans le but de favoriser le bon fonctionnement des marchés (Cf. admin_swiver, 2024).

Ce système économique promeut dans sa conception, entre autres, le libre échange qui assure un accès à une grande variété de biens et de services, l'égalité de changes à tous, de telle sorte que les personnes à faibles revenus peuvent toujours grimper dans la stature sociale. Ce système économique favorise également les libertés individuelles, notamment le droit d'expression et les droits civiques comme le droit de vote (Cf. admin_swiver, 2024).

La réintroduction de ce système économique en ex-RDA dans le cadre de la réforme monétaire suite à la réunification des deux Allemagnes (*Wessis in Weimar* [1993]), et ce après plus de quarante ans de socialisme à l'Est, semble restituer aux *Ossis* les valeurs cardinales de ce système perdues depuis leur soumission au Diktat de l'ex-URSS. Le soulèvement massif de ces populations en 1989 pour braver tous les obstacles et intégrer, par vagues successives, la partie ouest de l'Allemagne semble répondre à leurs aspirations profondes en faveur de ce système. En effet, tout porte à croire que le capitalisme, de par les valeurs qu'il véhicule, est le modèle par excellence pour assurer la prospérité individuelle et collective des Allemands de l'Est après sa réintroduction dans ce pays.

De même, les populations dites indigènes du Togoland ont, dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914*, eu l'occasion d'observer les effets bénéfiques de ce système économique à travers les fortunes colossales tirées de l'exploitation de leur patrimoine national. La prospérité économique, l'opulence dont jouissaient ces colons et dont P. Sebald fait état dans son ouvrage font également croire que ce système économique est la panacée du bonheur de l'être humain. Malheureusement, tous ces avantages reconnus au système capitaliste ne sont que la face cachée de l'iceberg. Le système capitaliste semble, dans son application chez R. Hochhuth et chez P. Sebald, beaucoup plus déshumanisant qu'on pourrait penser.

2.2. Le capitalisme : Un système économique déshumanisant dans son application

Malgré ces avantages indéniables, le capitalisme présente également des inconvénients notables qui méritent d'être mentionnés. Ce système économique privilégie, en effet, le bien-être individuel qui peut,

dans certains cas, se heurter à l'intérêt collectif. De même, il peut créer des différences socio-économiques importantes ; ce qui peut générer, dans bien des cas, des conflits sociaux. En outre, dans ce système, la fourniture des biens et services de base à la population n'est pas toujours la priorité de ses acteurs (Cf. admin_swiver, 2024), ce, au regard de la valeur marchande de toutes les initiatives humaines ; toute chose qui freine le développement harmonieux de la population. Enfin, sur le marché du travail, la faiblesse économique des travailleurs, ne disposant pas des mêmes pouvoirs de négociation que leurs employeurs, génère souvent des abus de tout genre : exploitation abusive des employés, licenciements abusifs (Cf. admin_swiver, 2024). Dans la présente étude, ces faiblesses sont manifestes.

Dans *Wessis in Weimar*, les abus liés à la réforme monétaire ont déshumanisé le système capitaliste tant loué par ses théoriciens. L'indifférence totale des *Wessis* face à la misère et à la désolation des *Ossis* dans la mise en œuvre de cette réforme cadre mal avec les valeurs promues par ce système économique, car la science – ici le système économique capitaliste – doit être au service de l'homme en tant que finalité de toute entreprise humaine.

Cependant, malgré la critique portée contre ce système économique, il continue de prospérer et de faire des heureux dans le monde économique. L'esprit de concurrence dans lequel il engage ses acteurs est source de motivation et de création de richesse. Les effets pervers décriés chez R. Hochhuth sont, en partie, liés aux pouvoirs politiques qui sont au cœur du fonctionnement des firmes (Chassagnon, 2023). En effet, l'orientation de certaines politiques nationales entravent, quelques fois, les efforts économiques des citoyens (*Wessis in Weimar* [1993]).

Dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914*, P. Sebald présente les succès du capitalisme comme le fruit de la souffrance des populations dites indigènes de la colonie du Togo. En effet, les fortunes colossales acquises dans cette colonie allemande ont été réalisées au prix du travail forcé dans les immenses plantations agricoles avec pour corollaires la destruction de la faune et de la flore, des impositions sur le commerce intra-africain. Toute velléité de résistance était soumise à des expéditions punitives extrêmement violentes, tel que susmentionné. D'ailleurs, malgré la fin de la colonisation dans la plupart des pays sous domination des grandes puissances étrangères, l'exploitation abusive des richesses dans

ces anciennes colonies par la violence continue d'appauvrir et d'endeuiller les populations. Cette conquête territoriale exclut toute valeur morale. En témoignent les propos du Pape François lors de sa visite en République Démocratique du Congo en janvier 2023. En effet, les premiers mots du Pape étaient : « Cessez d'étouffer l'Afrique ! » (Besmond de Senneville, 2023).

A travers ce cri de cœur, le souverain pontife dénonce ce qu'il appelle « le colonialisme économique » (Besmond de Senneville, 2023), cette exploitation sanglante et illégale des richesses de ce pays, où les violences de groupes armés, notamment du M23, tuent des centaines de milliers de personnes ; ce qui entraîne le déplacement de millions d'autres. Dans ce sens, le Togo n'a été une colonie modèle ou du moins le plus allemand de tous les protectorats allemands (Cf. Sebald, 1988 : 633) que par la violence extrême exercée par les colons sur ses populations colonisées. Aussi, importe-t-il, dans l'intérêt de toutes les parties en présence, que la tendance change, que les réformes économiques s'inscrivent dans une dynamique d'humanisation du système capitaliste.

3. De l'humanisation du système capitaliste dans *Wessis in Weimar* de R. Hochhuth et dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914* de P. Sebald

Parler d'humanisation du système capitaliste thématé par R. Hochhuth et par P. Sebald paraît, à priori, illusoire, au regard du processus d'accumulation illimitée (Cf. Allemand, 2024) qui caractérise ce système économique. Cependant, quel que soit la condition de vie du riche ou du pauvre, tous deux se révèlent comme des êtres humains qui ont, chacun, non seulement leurs dignités à défendre, mais aussi leurs espoirs de vie à réaliser. A ce titre, il apparaît indispensable, au nom des valeurs humaines qui les lient, que la position dominante s'exprime dans la prise de conscience du droit à l'existence des plus faibles et du respect de leurs aspirations à de meilleures conditions de vie. Cela suppose la correction des abus de la réforme monétaire introduite en ex-RDA dans *Wessis in Weimar*, mais aussi la prise en compte, aussi minime soit-elle, des aspirations des peuples colonisés dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914*.

3.1 De la correction des abus de la réforme monétaire introduite en ex-RDA dans *Wessis in Weimar*

La réforme monétaire introduite en ex-RDA et thématifiée dans *Wessis in Weimar* vise à redresser une économie, dit-on en faillite, pour l'adapter à une autre supposée modèle et prospère. Cependant, l'ingérence du réformateur a détruit les fondements du système économique existant, tel que susmentionné. La contribution de cette réforme aurait été beaucoup plus salvatrice, si elle aidait à corriger les faiblesses de l'existant sans avilir les populations concernées. A ce titre, la rupture avec l'ordre ancien supposerait chez R. Hochhuth la destruction des effets pervers du capitalisme, un système économique qui, dans son essence, apparaît comme une source d'inégalités (Cf. Allemand, 2024).

Or, la nouvelle politique monétaire introduite en ex-RDA et thématifiée dans *Wessis in Weimar* a pris la forme d'un véritable pillage organisé de l'économie socialiste en déliquescence. L'application radicale du capitalisme comme facteur de relance économique semble, ici, contraire aux problèmes de pauvreté que cette méthode est censée résoudre. Les effets pervers de cette réforme commando fondée sur la remise en question totale de l'existant a rendu les populations concernées beaucoup plus vulnérables qu'elles ne l'étaient sous le régime socialiste. Détruire tout le tissu économique pour le reconstruire à nouveau est loin de sauver, chez R. Hochhuth, l'ex-RDA du marasme, d'autant plus que l'objectif visé n'est pas la croissance économique en soi, mais la redistribution des fruits de cette croissance à l'ensemble de la population ; une redistribution appréhendée ici comme facteur de promotion du bonheur de l'homme.

C'est pourquoi, en lieu et place des licenciements massifs et abusifs ou des fermetures d'entreprises pour motifs économiques, des mesures plus humanitaires, telles que la reconversion des effectifs supplémentaires des personnels des entreprises en difficultés vers d'autres secteurs plus porteurs, le recyclage du personnel restant pour plus d'efficacité et de productivité, la prise de participations des employés dans les entreprises en quête de capitaux frais, l'incitation à l'initiative privée soutenue par les pouvoirs publics apparaissent comme des mesures susceptibles d'atténuer la souffrance des populations et donc de garantir la dignité des familles.

Ces mesures auraient permis d'atténuer toute cette situation désastreuse thématifiée par R. Hochhuth. D'ailleurs, pour dompter l'impact négatif de ces réformes, d'autres mesures, telles que la réforme de l'impôt sur les fortunes et les successions, ont été envisagées. Cependant, l'exode massif des jeunes de l'Est du pays vers l'ouest semble compromettre ces initiatives (Cf. Packroff : 2023). Les abus de la réforme monétaire peuvent donc être corrigés à travers la régulation effective de ce système et l'encadrement de ces acteurs. Ces initiatives peuvent, à bien des égards, être partagées dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914*. La mission civilisatrice dans la colonie du Togo doit prendre en compte les aspirations des peuples colonisés.

3.2. De la nécessité de la prise en compte des aspirations des peuples colonisés dans Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914

Dans *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914*, l'objectif principal des colons est de civiliser, dit-on, les populations dites indigènes de la colonie du Togo, en leur apportant le système économique occidental dit modèle. Cependant, cette mission civilisatrice ne peut réussir sans la prise en compte des aspirations profondes des populations autochtones bâillonnées.

La prise en compte de ces aspirations nécessite, à la base, une révolution de la conscience du colonisateur blanc à l'acceptation de l'idée selon laquelle ces peuples noirs, objet de toutes ces humiliations ci-dessus mentionnées, sont aussi, et avant tout, des êtres humains au même titre que la race blanche dominante. En effet, au-delà de la différence de peaux, ces peuples noirs colonisés partagent les mêmes valeurs sociétales que leurs colons blancs : ils ont, en effet, une organisation sociale, ils sont dotés de la même intelligence et rêvent aussi d'une vie meilleure, malgré la précarité de leurs conditions de vie, d'ailleurs, engendrée par la suprématie blanche depuis la période de l'esclavage.

Aussi, la mission civilisatrice qui sous-tend l'exploitation coloniale doit-elle prendre en compte les aspirations de ces populations en tant qu'êtres humains. Au lieu d'exploiter, de façon inique, sous la menace d'extermination de ces peuples fragiles, tout le potentiel humain et matériel de la colonie du Togo au seul profit du Reich allemand, tel que décrit par P. Sebald, l'investissement d'une partie des revenus de cette traite au profit du développement local aurait donné plus de valeur humaine à cette entreprise. A ce titre, l'impôt prélevé sur les activités

commerciales ne devait pas servir uniquement à enrichir l'empire colonial et ses animateurs, mais il doit aussi servir à investir dans des projets de développement.

La colonisation étant terminée, il importe que les relations entre cette ancienne puissance coloniale et le Togo indépendant s'orientent, à l'instar des autres anciennes colonies, davantage vers un partenariat profitable à tous, car les actes de barbarie mis en relief par P. Sebald n'honorent aucunement cette race dite civilisée censée apporter la lumière à celles qu'elle considère encore comme étant dans la pénombre.

Conclusion

Nonobstant la fin des années de gloire du colonialisme, ce phénomène continue de hanter la conscience humaine, partout où l'autorité politique tente de mettre en péril la dignité et la vie humaine. L'aliénation du pouvoir économique des *Ossis* consciemment organisée par les *Wessis* a fortement contribué à l'asphyxie de l'économie de l'ex-RDA. Cette exploitation, thématmée dans *Wessis in Weimar*, n'a d'égale que celle entreprise par le Deuxième Reich allemand dans ses anciennes colonies, notamment dans le protectorat allemand du Togo, où les colons allemands ont, par la violence, pillé les ressources économiques et humilié les populations assujetties. Aussi, importe-t-il, dans l'intérêt de toutes les parties en présence, que ces réformes s'inscrivent dans une dynamique de partage du profit de la croissance à tous. Cependant, comment faire accepter à l'ensemble de ces profiteurs l'idée selon laquelle tous les êtres humains, qu'ils soient riches ou pauvres, ont droit à la dignité ?

Références bibliographiques

Adja Jules Kouassi (2009), *Évangélisation et colonisation au Togo : conflits et compromissions*, Paris, Editions L'Harmattan.

Ahebe Thomas (2017), « Du problème de « l'unité intérieure » dans l'Allemagne unifiée », Presses universitaires du Septentrion, p. 71-89, <https://books.openedition.org> (Consulté le 23/02/2024).

Allemand Sylvain (2000), « Le capitalisme en questions », *Sciences Humaines*, No 29, <https://www.scienceshumaines.com> (Consulté le 04/02/2024).

BM Dictionnaire, « Capitalisme, Définition », *Perspective Monde*, in <https://perspective.usherbrooke.ca> » (Consulté le 01/02/2024).

Besmond de Senneville Loup (2023), « Cessez d'étouffer l'Afrique! »: le cri du pape François contre le « colonialisme économique », *La croix*, <https://www.la-croix.com/Religion/Cessez-detouffer-lAfrique-cri-pape-Francois-contre-colonialisme-economique-2023-01-31-1201253133> (Consulté le 10/02/2023).

Chassagnon Virgile (2014), « Pouvoir et économie politique, L'apport de François Perroux à l'analyse positive de la firme », *Revue économique*, no 5 (Vol. 65), p. 719-742, in <https://www.cairn.info> (Consulté le 12/03/2023).

Fadwa Mohammad Abouzeid (2017), «Le voyage vers l'Autre et la renaissance de Soi dans *La goutte d'or* de Michel Tournier», *Postures, L'Autre : poétique et représentations littéraires de l'altérité* », *Revue Postures*, n°25, in <http://revuepostures.com/fr/articles/abouzeid-25> » (Consulté le 22/02.2024).

Hochhuth Rolf (1993), *Wessis in Weimar, Szenen aus einem besetzten Land*, Stuttgart, Verlag Volk und Welt.

Knaebel Rachel / Rimbart Pierre (2019), « Allemagne de l'Est, histoire d'une annexion », *Le monde diplomatique*, P. 1, 14 et 15, in Olivier Beaud, *La réunification allemande : Une annexion de la RDA par la RFA ? Une réfutation*, in <http://blog.juspoliticum.com> (Consulté le 23/02/2024).

Liendle Marie (2016), « « Altérité » », *Les concepts en sciences infirmières*, 2ème édition, Hors collection, ARSI, p. 66-68, in <https://www.cairn.info/concepts-en-sciences-infirmieres-2eme-edition--9782953331134-page-66.htm> (Consulté le 13/03/2024).

Packroff Jonathan (2023), « Réunification de l'Allemagne : 33 ans après, le fossé Est-Ouest persiste », <https://www.euractiv.fr> (Consulté le 10/02/2024).

admin_swiver (2022), « C'est quoi et quels sont les avantages du capitalisme », swicer, in <https://swiver.io> (Consulté le 13/02/2024).

Sebald Peter (1988), *Togo 1884-1914. Eine Geschichte der deutschen „Musterkolonie“ auf der Grundlage amtlicher Quellen*, Mit einem Dokumentenanhang und 5 Karten, Berlin, Akademie-Verlag.

Sebald Peter (2013), *Die deutsche Kolonie Togo 1884-1914, Auswirkungen einer Fremdherrschaft*, Berlin, Christoph Links Verlag GmbH.

Zimmerer Jürgen / Zeller Jpachim (2004), *Völkermord in Deutsch-Südwestafrika, Der Kolonialkrieg (1904-1908) in Namibia und seine Folgen*, Weltbild, Berlin, Christoph Links Verlag.